



## NOTICIAS DE INVESTIGACION PARA LA SALUD: JULIO 2012.

Boletín periódico informativo acerca de las actividades de investigación para la salud en OPS. Su finalidad es informar a los países, a los socios estratégicos y a los gerentes y personal de la OPS sobre los avances en la ejecución de la Política de Investigación para la Salud. Comentarios a [villanue@paho.org](mailto:villanue@paho.org)

### Eventos Recientes

#### OPS contribuye a capacitar 60 expertos en investigación de Centro América y la Sur-Región Andina

 **Taller de escritura sobre aplicaciones a subvenciones.** Bogotá, Colombia, 27-29 de junio. Patrocinado por el Ministerio de Salud y Protección Social de Colombia y los Institutos Nacionales de Salud de los Estados Unidos (NIH por sus siglas en inglés), en colaboración con la Organización Panamericana de la Salud (OPS) y la participación del CDC y USAID, se realizó este taller sobre cómo preparar una aplicación de subvenciones cuyo objetivo principal fue aumentar la comprensión de los participantes de cómo preparar una aplicación de subvenciones competitiva. En total 60 participantes (de unos 400 concursantes) fueron seleccionados a través de un proceso competitivo que dio preferencia a profesores universitarios jóvenes y establecidos y a administradores de ciencia en una universidad o en un centro institucional de investigación. Se ofrecieron 30 plazas para investigadores de Colombia y 30 para aquellos de Centro América y la Sub-Región Andina (El Gobierno Colombiano auspició el taller).

 “**EVIPNET** Aplicado a Estudios de Evidencias en Agua y Saneamiento” fue la conferencia que ofreció Evelina Chapman en el marco del Simposio Regional de OPS/OMS “Agua y Saneamiento: Derechos Humanos Esenciales” que se realizó en Salvador de Bahía los días 1-3 de junio, coordinado por el equipo de Desarrollo Sostenible y Ambiente (Paulo Texeira). La conferencia de EVIPnet se centró en las metodologías que se utilizaron para el desarrollo del [policy brief](#) sobre políticas y programas sobre agua ([también disponible en español](#)) que se está utilizando de base para el apoyo técnico a los países que necesitan formular y/o reformular políticas, planes o cursos de acción informados por evidencias sobre el tema. El Simposio Regional se centró en la construcción de un marco coordinador que articule y potencie el esfuerzo que las instituciones y organismos gubernamentales, privados y sociales, desarrollan para garantizar acceso universal al agua y al saneamiento. Vea más sobre el simposio [aquí](#).

 El taller “El Estado de Salud y Desempeño de la Unión Europea (UE) y América Latina y el Caribe” fue la primera reunión de expertos de salud que trabajan en [Salud UE-LAC](#). Patrocinado por Oswaldo Cruz (FIOCRUZ) los días 19 y 20 de marzo en Rio de Janeiro, el taller proporcionó un espacio donde los científicos, las instancias normativas y los `interesados directos` se reunieron para tratar la coordinación eficaz de las políticas de investigación de salud y el financiamiento entre la UE y América Latina y el Caribe. El grupo de trabajo también trató de cómo establecer una hoja de ruta consensuada para la investigación en salud colaborativa en la futura colaboración común. Luis Gabriel Cuervo, quien ha sido invitado a ser miembro del Consejo Consultivo de alto nivel de salud de UE-América Latina y el Caribe, participó en el taller de río junto con los ocho socios del proyecto así como varios expertos externos de la Unión Europea (UE) y de América Latina y el Caribe (ALC). La próxima reunión será organizada por el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva y se celebrará en Buenos Aires en octubre del 2012. La página web del proyecto puede encontrarse a [aquí](#) y el comunicado de prensa [aquí](#) (en inglés solamente).

### Centro América



Luis Gabriel Cuervo, en nombre del equipo de investigación, participó en la reunión de COMISCA, Consejo de Ministros de Salud de Centro América y República Dominicana los días 11 y 12 de junio. Se trató de una reunión técnica para la conformación de la Comisión Regional de Investigación en Salud del Secretariado Ejecutivo de COMISCA. El objetivo de la misma fue lanzar la Comisión de Investigación y desarrollar el marco conceptual y metodológico para el trabajo y la línea de investigación del [Plan Regional de Salud](#) y la [Agenda de Salud](#) de Centro América y la República Dominicana. Este Plan se espera que contribuya al mejoramiento de la salud de las poblaciones y al fortalecimiento de los sistemas de salud de la Sub-región. Abrieron la reunión el Secretario Ejecutivo de COMISCA, Dr. Rolando Hernández, el Representante de la OPS en El Salvador, Dr José Ruales, y la Ministra de Salud, Dra. María Isabel Rodríguez. Un logro de la OPS en cuanto a la Gobernanza de la investigación es que el grupo decidió que en vez de lanzar una política nueva de investigación para la sub-región implementaría la [Política de Investigación para la Salud](#) aprobada por los países miembros, incluidos los de Centro América y República Dominicana, en 2009.

### Jamaica

#### **Comité de Investigación de Salud Esencial Nacional y Conferencia Nacional de Investigación en Salud.**

La OPS ha prestado apoyo al desarrollo de una unidad de epidemiología clínica afiliada a INCLEN, y subdivisión de la Colaboración Cochrane, orientada hacia el desarrollo de revisiones sistemáticas relevantes para sistemas de salud y salud pública y centro de capacitación de gerencia de proyectos de investigación para el Caribe. Además, la OPS está prestando cooperación técnica en gerencia de investigación y gobernanza a Jamaica, y la oficina de país a su vez está actualmente colaborando con el Ministerio de Salud en el desarrollo del Comité de Investigación de Salud Esencial Nacional (ENHR). Este Comité, una vez establecido, servirá como el órgano rector para la coordinación de la investigación de salud en Jamaica proporcionando liderazgo, pericia, dirección y orientación en esta área. El Comité está planeado lanzarse en 2012. De interés relacionado, el ministerio de salud ha abierto una convocatoria de Resúmenes (Abstractos) para la 3ª Conferencia de Investigación de Salud Nacional: *Fortalecimiento de los Sistemas de Salud y VIH/sida* a celebrarse el 22 de noviembre del 2012. La fecha límite para someter los Resúmenes a la Conferencia Nacional es el 24 de agosto.

### Perú

A pedido del Ministerio de Salud del Perú se realizó la Segunda Jornada de Información para Funcionarios del Ministerio de Salud de Perú. La Jornada se llevó a cabo por video conferencia donde estuvieron conectados la OPS en Washington y el Ministerio de Salud de Perú. Evelina Chapman expuso a nombre del equipo de investigación los temas de promoción y desarrollo de la investigación enfatizando la cooperación técnica que se está ofreciendo actualmente al Ministerio en temas de investigación.

## Implementación de la Política de Investigación para la Salud

### Registro de ensayos clínicos

Desde el 26 de marzo de 2012, el Registro de Ensayos Clínicos de la Unión Europea (UE-CTR) es oficialmente un proveedor de datos a la `Plataforma Internacional de Registros de Ensayos Clínicos de la OMS (ICTRP). Esta adición ofrece un mayor acceso a la información contenida en el ICTRP y contribuye a la diseminación de la información y la transparencia de los ensayos clínicos para uso de la comunidad científica y el público. Esta base de datos se inicia con alrededor de 38.000 registros nuevos de ensayos lo que se traduce en que la base de datos de ICTRP tiene ahora aproximadamente 197.000 registros más las actualizaciones mensuales. Puede acceder la mayoría de estos registros nuevos de la UE-CTR [aquí](#). Vea también el [perfil](#) del nuevo registro y el [comunicado de prensa](#) sobre su lanzamiento.

### Ética de la investigación



La Escuela de Salud y Bioética de la Pontificia Universidad Católica del estado de Paraná (PUCPR) y la Organización Panamericana de la Salud (OPS) firmaron un acuerdo de cooperación mutua el 13 de junio pasado. El acuerdo incluye entre otros, la colaboración en el desarrollo de un sistema en línea para someter proyectos de investigación que requieren evaluación ética. El sistema también estará preparado para gerenciar los comités de ética en las Américas. Ludovic Reveiz, Asesor de Investigación, está participando en el desarrollo del sistema con miras a que en un mediano plazo el sistema se enlace con el registro regional de ensayos clínicos en desarrollo. Vea [aquí](#).

### EVIPNet Américas

#### EVIPNet Brasil

En el marco del XXVIII Congresso de Secretarias Municipais de Saúde (CONASEMS), Maceio, Brasil, los días 11 y 12 de junio se realizó un taller de sensibilización sobre la metodología de EVIPnet para elaborar resúmenes de evidencias para políticas y diálogos deliberativos y un panel donde se presentó el uso de la evidencia científica para la toma de decisiones en los sistemas municipales de salud. En el taller participaron unas 90 personas entre tomadores de decisión, investigadores y otros actores interesados en la formulación de políticas informadas por evidencias como es el Observatorio Iberoamericano de Políticas y Sistemas de Salud. En el panel "Avançando no uso de evidências científicas para melhorar sistemas municipais de saúde" se discutieron las opciones, barreras y beneficios de utilizar evidencias científicas en la toma de decisiones en la gestión municipal de los SUS. Ambas actividades estuvieron a cargo de Evelina Chapman quien viajó con Ulysses Panisset de EVIPnet Global. Vea [panel](#). También se realizaron varias reuniones de EVIPNet con el Director de la DECIT, Dr. Jailson de Barros Correia; el Secretário Municipal de Saúde de Piripiri, Piauí, y Secretário Extraordinário de Ciência e Tecnologia do Conselho Nacional de Secretarias Municipais de Saúde (CONASEMS), Jorge Barreto; la Dirección de Evaluación de tecnologías sanitarias, Clarice Abreu y el responsable de EVIPNet en el ministerio, Ricardo Gamarski.

#### EVIPNet Chile

Del 7 al 10 de mayo se realizó el taller para facilitadores de EVIPNet en el local de la Universidad Católica de Chile. Los facilitadores son pieza clave para el apoyo que la iniciativa de EVIPNet requiere acompañando a los equipos de Eviipnet de los países desde el taller de sensibilización sobre qué es EVIPNet hasta la ejecución de los diálogos deliberativos pasando por acompañar la elaboración y publicación de policy briefs. El taller fue auspiciado por la Alianza para la investigación en Políticas y Sistemas de Salud y coordinado por Tomás Pantoja y Evelina Chapman. El equipo de Chile publicó



recientemente el policy brief *Financing options for the treatment of rare diseases*. Vea la publicación [aquí](#), (en inglés).

### EVIPNet Colombia

Del 25 al 29 de junio se dictaron dos talleres de capacitación, uno sobre el desarrollo de policy briefs para dos cohortes de expertos, atendiendo dos temas propuestos por el Ministerio de Salud: adherencia a las normas contra la propaganda de tabaco y reducción segura del consumo de sal. El segundo taller fue sobre conducción de diálogos deliberativos y se ofreció a los tres equipos de EVIPNet en Colombia que se ocupan de tabaco; sal y promoción del consumo de bebidas saludables. Para estos talleres fue clave el apoyo de los puntos focales de enfermedades crónicas y el liderazgo desde el Ministerio de Salud por parte del Dr. Fernando Ramírez Campo. El trabajo está cumpliéndose según el plan propuesto bajo la coordinación de Evelina Chapman, con Luis Gabriel Cuervo, Tomás Pantoja y Mauricio Soto como co-facilitadores.

### Guías

El `Comité Asesor sobre Prácticas de Inmunización` formulará recomendaciones para vacunación nuevas o sustancialmente revisadas empleando el marco conceptual de GRADE (Clasificación de la Valoración de Recomendaciones, Desarrollo y la Evaluación, GRADE por sus siglas en inglés). GRADE es un marco basado en evidencia científica, que permitirá evaluar sistemáticamente el tipo o calidad de los datos probatorios acerca de los efectos sanitarios esperados de una vacuna balanceándolos con los beneficios y riesgos para la salud y los valores y preferencias de las personas afectadas. Publicado en el Morbidity and Mortality Weekly Report ([MMWR](#)) en mayo de 2012.

## Socios Estrategicos

### Red Cochrane Iberoamericana



La colaboración Cochrane, el Centro Cochrane Iberoamericano y el Centro Colaborador de Cochrane en Perú se aliaron para realizar en Lima, Perú, la "XI Reunión de la Red Cochrane Iberoamericana, XIII Congreso del LatinCLEN, I Jornada de Epidemiología Clínica de la Universidad Peruana Cayetano Heredia que se llevó a cabo los días 23- 25 de Mayo del 2012.

La XI Reunión Anual de la Red Cochrane Iberoamericana convocó a expertos de Europa, EUA y Latinoamérica quienes durante tres días ofrecieron y participaron de numerosas conferencias y talleres en muchos temas derivados de la medicina basada en la evidencia y economía de la salud. La reunión fue una oportunidad para que las organizaciones participantes intercambiaran experiencias de nuevas metodologías para generar evidencia de calidad y maneras de aplicarla en situaciones de atención de salud pero también en la administración de programas y las políticas de salud.

Durante la reunión se lanzó el Premio OPS-Cochrane “Agenda de Salud para las Américas 2008 — 2017” que se entrega al mejor protocolo y la mejor revisión sistemática que sea útil y de relevancia para las Américas y que cumpla criterios de calidad metodológica. El tema para 2013 es “Prevención de las enfermedades crónicas no transmisibles a través de estilos de vida saludables” y el plazo para someter trabajos es el 30 de abril de 2013. Vea los [ganadores anteriores](#) o solicite más información a [RP@paho.org](mailto:RP@paho.org).

### Cochrane Canada



El Grupo de Métodos de Establecimiento de Prioridades de Cochrane (CAPSMG por sus siglas en inglés) realizó un taller internacional donde presentó diferentes métodos de establecimiento de prioridades. Además de este evento internacional el Grupo organizó, en colaboración con Cochrane Canadá y la Organización Panamericana de la Salud (OPS), una serie de cuatro webinarios que incluyeron una introducción a los métodos de establecimiento de prioridades, ejemplos de ejercicios de establecimiento de prioridades de investigación, prioridades para la actualización de revisiones Cochrane y un enfoque de equidad para guiar el establecimiento de prioridades de investigación. Vea los webinarios [aquí](#).

### Red Equator



La Red Equator ha organizado un Simposio Científico en Freiburg, Alemania, los días 11 y 12 de octubre de 2012. El tema del Simposio es ACT now: Accuracy, Completeness, and Transparency in Health Research Reporting (ACTÚE AHORA: más precisión, integridad y transparencia). Más información en el sitio web del simposio [aquí](#). La Red Equator publica numerosas guías para la escritura y publicación de estudios de investigación en su sitio web en [inglés](#) y [español](#).

### COHRED



Se publica el informe final de La Segunda Conferencias de Investigación e Innovación para la Salud realizada en Panamá en noviembre de 2011. En el informe se destacan algunas de las actividades hechas en cooperación con OPS para fortalecer la gobernanza y conocimiento de los sistemas de investigación para la salud, la disponibilidad de datos esenciales sobre el tema y el acercamiento de los sectores salud y de ciencia y tecnología logrado a través de las tres conferencias de Investigación e Innovación para la Salud realizadas en Río de Janeiro 2008, Havana 2009 y Panamá 2011. Puede ver los tres informes [aquí](#).

## **Recursos, Documentos y Publicaciones**

Nuevo estudio: “Caracterización del litigio para hacer cumplir el derecho a la salud en América Latina y el Caribe: una revisión sistemática”. Los casos de derechos a la salud han aumentado significativamente en el último decenio en algunos países de América Latina y el Caribe y mientras los países y tribunales han respaldado firmemente el tema, hay debate sobre la función de la intervención judicial en la política sanitaria. Para abordar el tema, Ludovic Reveiz y Evelina Chapman, hicieron una revisión sistemática para descubrir evidencias científicas sobre las que los gobiernos puedan actuar. En una reunión con el Banco Mundial, L. Reveiz, presentó los resultados del estudio el cual entre otros indican que la mayoría de las solicitudes fueron cubiertos por el plan de beneficios lo que quizá contribuya a la aprobación en primera instancia de la mayoría de los casos y que las demandantes son mujer en su mayoría. Las conclusiones determinadas por el estudio incluyen reforzar la Estrategia de Atención Primaria de Salud de la OPS/OMS

para desarrollar sistemas de salud robustos y la promoción de los adelantos en la equidad y la sostenibilidad en la salud.

Documento de trabajo de antecedentes [Conceptual Issues Related to Health Systems Research to Inform a WHO Global Strategy on Health Systems Research](#) [Conceptos y asuntos relacionados a la investigación en sistema de salud para informar la Estrategia de Investigación en sistemas de salud de la OMS]. Este documento examina definiciones, términos, modelos conceptuales, taxonomías, estándares, métodos y diseños de investigación existentes que describen el alcance de la investigación sobre sistemas de salud así como las barreras y oportunidades que emanan de ellos. Se aprecia enormemente recibir retroalimentación al documento. Envíe la suya por correo electrónico a: S. Hoffman [hoffmans@mcmaster.ca](mailto:hoffmans@mcmaster.ca)

[Lista de verificación de PRISMA](#). [PRISMA](#) (Ítems preferidos para informar sobre las revisiones sistemáticas y los Metanálisis, PRISMA por sus siglas en inglés) expidió esta lista de verificación para ayudar a los autores a que informen sobre una amplia variedad de revisiones sistemáticas para evaluar los beneficios y daños de una intervención de atención de salud. PRISMA es una de las numerosas guías para escribir y publicar estudios de investigación que pueden consultarse en el sitio web de la Red Equator en [inglés](#) y/o [español](#).